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送をしないＭＢＣは帰れ！」と取り囲まれるシーン

があります。市民から厳しく批判される場面で、ア

ナウンサーはマイクについている「ＭＢＣ」のロゴ

を隠してレポートするという状態でした。 

これについては、チェ・スンホ監督がＭＢＣの社

長になったとたん「ＭＢＣ没落の７年間の記録」と

いう番組を作り、いかにＭＢＣが間違った放送をし

たか､自己検証をしています。 

市民のメディアに対する監視の目が厳しいことと

市民の自発的なデモなどのとりくみによって、光州

事件のような軍隊の出動や流血もなく、政権が平和

裏に民主的な政権に交替した韓国の民主主義から学

ぶことは大きいと思います。 

フェリー 

「セウォル号」事故の原因は未だに不明 

 先日、韓国に行ってきました。 

「セウォル号」事件の原因はいまだに判りません。

政府の調査報告が２か月前に出ましたが報告書にも

「不明」と書いてあります。青瓦台前の通りのイ・

スンシン将軍（豊臣秀吉の侵略軍を破った)像の前に

テントが張られていて「真相解明を求める」署名運

動が続けられています。 

私も署名して黄色いリボンをもらいました。まだ、

事件は全然終わっていないのです。 

日本で言えば､首相官邸前にテントが張られて署

名運動が行なわれている状態です。 

「ニュース打破」はどうしてできたか
(ＮＰＯ法人・韓国ジャーナリズムセンター)  

この映画を作った「ニュース打破」についてお話し

します。「ニュース打破」の代表者から直接お話を聞

いてきました。２０１２年１月にニュース打破（タ

パ」」がＭＢＣの記者が(解雇前)に取材していた素材

をインターネットで流したのが始まりでした。 

韓国では、新聞・出版・放送・インターネットも

含めたジャー

ナリストたち

が作っている

産業別労働組合「韓国全国言論労組」があります。 

この言論労組が、クビになったジャーナリストた

ちを支援して「ニュース打破」とういうインターネ

ット放送の立上げに協力したのです。「ニュース打

破」は当初、クビになった人ばかりで事務所が無い。

「言論労組」の書記局の会議室を借りて、「打破」の

事務所にしました。６カ月限定のプロジェクトでし

た。資金も「言論労組メディア研究所」が出してい

たので、市民からは寄付金の申し出がたくさんあっ

たが、本当はＫＢＳやＭＢＣが放送しなければなら

ないのでお詫びのつもりでやっていたので断ってい

たそうです。2012 年 12 月大統領選挙が始まった。 

６か月のプロジェクトが終わり、労組の支援が無

くなるということで「公正な選挙報道を『ニュース

打破』でやろう、その為に一時的に市民の募金を受

けよう」となった。大統領選の前の「募金受付」に

は７千人～８千人の応募があったそうです。パク・

クネ大統領が当選したが、大統領選のキャンペーン

が終わった頃には「ニュース打破」の支援者は２万

人に増えていた。現在、３万３千人～３万４千人の

支援者がいて、年間５億円（日本円で）の資金で調

査報道が続けられています。日本の報道の自由度ラ

ンキングは 67位だが、韓国は 43位にまで上がって

いる。 

韓国では市民がマスメディアに対して監視の目を

持ってみずから行動しているし、労働組合も市民と

連帯して果敢にたたかっているところが日本と違う

と思います。私も改めて韓国に学びたいと思ってい

るところです。この映画の最後にハングルでたくさ

んの名前がでてきますが、この映画をつくるために

出資した市民の名前です。監督のチェ・スンホさん

は、ＭＢＣの社長になりましたが、「社長が終わった

らニュース打破に帰ってきてもいいよ」と言われて

いるそうです。 

 
映画解説の岩崎貞明さん、会場あすてっぷＫＯＢＥ ２回上映（160 人参加） 
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＜トーク＞岩崎貞明さん 

岩崎 「ニュース打破」が「調査報道」でスクープ

報道として出された映像がいくつかある。映画の中

の記者へのインタビューやもと社長などへの突撃イ

ンタビュー映像はこの映画のためにつくられたもの

です。 

岩崎 日本での「調査報道」という言葉を韓国では

「探査報道」と言っている。当局発表でなく記者が

独自に調査したものを言う。世界で使われている英

語の Investigative Journalism の翻訳です。 

調査報道の「ニュース打破」は、言論労組の支援が

切れる時に、ＮＰＯ法人(非営利の法人)格をとって

「韓国ジャーナリズムセンター」として立ち上げた

ものです。ＮＰＯ法人格をとるには、日本と同じよ

うに、都道府県と内閣府から認証を受ける２種類が

あるが、設立の時には、パク・クネ大統領が就任す

るときだったので、政府の干渉を避けるためにソウ

ル市に登録した。 

 報道の自由度については、日本が一番高かった時

は２０１１年の１１位、民主党政権の時。理由は記

者クラブにフリーの記者が入れたこと。同じ民主党

政権下で大きく下がった。理

由は３．１１原発事故の報道

での制限。その後、安倍政権

になって、メディアとの会食

など癒着や介入があからさ

まになって、昨年は７２位。

今年は６８位。「国境なき記

者団」が発表する報道の自由

度にはいくつかの項目に基づいてチェックされてい

る。韓国の報道の自由度ランキングは上がって 43

位。 

岩崎 ムン・ジェイン大統領は、就任直後に「報道

通信員会の人事について、私と面識のない人を選ん

でほしい」「メディアに対しては直接、影響力を与え

ないと言った」と聞いている。ノ・ムヒョン大統領

と同じことを言っています。 

 

岩崎 今回の神戸での「封

切り前の自主上映」について

は、「ＮＨＫ問題を考える会

(兵庫)」の強い要望と交渉が

あって「配給会社・東風」が

市民団体の自主上映に応え

たという経過がある。地方で 
トークの岩崎貞明さん 

＜質問＞ １、この映画はこれまで記録したもの

を映画にしたものか？ 

２．「調査報道」という言葉があるが、記者なら調

査するのが当たり前で「探査報道」というべきで

はないか、という意見があるが、どちらが正確か？ 
また、報道の自由度は日本は落ちているが韓国と

比べてどうなのか。 日本は安部首相とﾒﾃﾞｨｱの幹

部が会食をしていて、権力批判が弱いが。 

３、ムン・ジェイン大統領の放送に対する姿勢と

現在の状況はどうなのか？ 

４、この映画を見るために福岡からやってきた。

福岡でもやりたいが自主上映はむつかしいのか。 

感想だが、韓国はいま、とてもがんばっている。

光州事件を描いた「タクシードライバー」や「１

９８７年」という映画で手に汗を握るような感動

した。今日の映画を見て、ジャーナリストがねば

りづよく権力に食いついていく姿がとても感動で

した。日本にはこんなことがあるだろうか。安倍

政権のもとで「忖度報道」と言われて、「大事なこ

とを隠す」巧みな報道がされている。こんな中で

私たち市民は安倍政権を倒すためにどうしたらい

いのか。「改憲の国民投票」になったら、お金は使

い放題の宣伝でもっとひどい状態になると思う。

日本でも「ニュース打破」の人たちのように、政

権にくらいつくジャーナリストのたたかいが欲し

い。 
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も自主上映は不可能ではないと思う。ただ、１２月

から順次、映画館での全国上映が決まっているので

劇場での鑑賞もお薦めする。 

岩崎 韓国の大統領選挙は７０％を超えている。光

州事件とか、８０年代の大統領の直接選挙制をめぐ

るたたかいや民主化闘争など市民運動の成功体験が

若い世代に引き継がれているという印象を持ってい

る。日本の場合は、韓国のような流血の事件が無か

ったことがよかったか、悪かったかは別にして、自

分たちの手で民主主義をかちとったという実感がな

い。例えば６０年代の安保闘争などの経験がうまく

引き継がれていない、という気がする。 

世代を超えた対話をお互いに模索して日本で市民

運動を構築していく事が大事だと思う。「総がかり行

動」が呼びかけられているが、テーマによっては大

きな動きになる可能性をはらんでいると思う。私も

あきらめないでがんばっていくつもりです。 

 

韓国ドキュメンタリー映画「共犯者たち」感想文 

韓国の民主主義のレベルの高さ（？）に敬

意を表します。少なくとも日本の国民のこう

した権力、メディアの癒着に対する態度の低

さに焦りを感じます。これは何も韓国だけで

なく、現在のアメリカのトランプに対する原

則的な態度を見ても日本のメディアの現状

に対して危機感を抱きます。70歳 

興味があり観に来ました。日本のニュース報道くらいし

か知識がないので、関係図とかがあるともっとわかりやす

いと思いました。でも一番感じたのは韓国の人たちのパワ

ーでした。日本は今の暮らしに逃避したり我慢したりして

いる人が多いけど、民意がちゃんと取り上げられること、

活動が広がってほしいです。今日はありがとうございまし

た。階段席がいいです。字幕が見えにくかった。33歳 

お隣の国のことなのに知らないことが多かっ

たです。伝えないマスコミ、このところ、ＨＮ

Ｋを見るのもためらいます。あまりのひどさ、

声を上げることの大切さを改めて感じました。 
映像も音もとても良かったですが、字幕が見

えづらかったです。 

見に来て良かったです。日本の国のマスコミを見てい

ると落ち込むことが多いです。その中で頑張っている人

たちがいて、立ち上がる国民がいることにやはりリスペ

クト、信頼、展望が大切。希望を持つことができました。 
「民主主義」「主権者」として黙っていないように頑張っ

ていきましょう。ありがとうございました。60歳 
 

マスコミ労働者の闘いがよくわかりました。日本の

労働者が学ぶところが多いと感じた。企業別労組から

産業別労組にならなければ！ 82歳 

すばらしいドキュメンタリーでした。マスメディア

(調査報道)の闘いが政治を変える参考になりました。 
人生をかけた戦い、人の生き方そのものだと思う。 
67歳 

メディアとひとくくりにしないで考えてゆく重

要性がよくわかりました。また日本で放映されな

い韓国の状況に今後注目していきたいと考えま

した。 
日本人の心情が歴史的経験に基づいているこ

と、ソウル市長を選ぶことなど解説ありがとうご

ざいました。若者が戦っている状況が素晴らしか

った。それに労働組合の力にも考えさえせられま

した。本当に近年はＮＨＫのニュースはラジオで

もおかしくなっていると思います。71歳 
 

５、この映画の「これが民主主義だ」というテー

マだが、投票率では日本は５０％前後だが韓国と

のちがいは？ 

韓国だけの問題ではなく日本でも比較的良心

的なキャスターが最近どんどん降板させられて

いるのを見て心配している。73歳 
 

韓国の民主化運動の進展に感動しました。67歳 

よかった。字幕が見にくくて困った。60歳 

韓国映画「共犯者たち」を観て 
「NHK とメディアを考える会」主催の韓国映画「共

犯者たち」の自主上映会があり観てきました。1980
年代から続くマスコミ労働者の、国家権力との首をか

けた正義の闘いぶりが紹介されて、見応えのある映画

でした。大阪京都では 12 月から一般映画館で上映が

予定されているそうです。いま、日本のマスコミに対

する政府の圧力が問題視されていますが。是非、日本

でもマスコミ労働者が市民とともに政府の不正を正

す報道に立ち上がりたいものです。（長田区 Ｃ・Ｋ） 
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ドキュメンタリー「共犯者たち」「スパイネーション」を見て 
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本の紹介 

 

 
広告が憲法を殺す日 
国民投票とプロパダンガ CM 

著者： 

 本間龍／南部義典 

720 円+税 

集英社新書 
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    BBBB２９に竹槍で立ち向かう？２９に竹槍で立ち向かう？２９に竹槍で立ち向かう？２９に竹槍で立ち向かう？    憲法改正で憲法改正で憲法改正で憲法改正で    「国民投票」になったら・・・「国民投票」になったら・・・「国民投票」になったら・・・「国民投票」になったら・・・（神戸市中央区Ｎ．Ａ） 

私たちは、憲法改正するなと声を上げています。でも、

安倍首相と自民党は、何としても憲法改正をする気です

ので、むりやり「憲法改正法案」を国会で成立させるかも

しれません。そうなったら、次は「国民投票」ということにな

ります。 

「国民投票法」は、すでに 2007 年に決まっています。

それによると、投票日の 2 週間前まで広告（ＣＭ）は自由

です。テレビ・ラジオの CM や新聞広告には巨額の費用

が必要ですが、お金のある人たちはやりたいほうだいで

す。 

広告代理店最大手の「電通」は、永年自民党の広告を

手がけてきました。テレビ（ラジオも）の CM の枠を確保す

るには、何か月も前から予約が必要です。裏で粛々と決

められたスケジュールに従って、テレビＣＭのゴールデン

タイムを獲得するでしょう。獲得のための巨額の費用には、

財界の献金や内閣官房費を湯水のようにつぎ込むと思

います。「電通」は人々の心をつかむ映像・音声のノウハ

ウも持っています。資金も経験もない私たちが、カンパな

どでお金を集めてＣＭ枠を申し込んでも手遅れです。 

「広告が憲法を殺す日」という本の著者、本間 龍さん

は、「これではまるで、大挙して襲来するＢ２９に対し、竹

槍で戦うようなものではないか」と書いています。 

「公職選挙法」では、選挙運動について厳しい規制が

かけられていますが「国民投票法」は“のばなし”です。民

放は、ＣＭで事業を運営しています。今、広告収入が減

っているので、「国民投票」バブルになってＣＭの注文が

殺到するのを期待しているといわれています。 

イギリスやフランス、イタリアでは、ＣＭを全面禁止して

います。お金の力で国民の意識が誘導されるのはあまり

にも不公平だからです。「国民投票法」も「公職選挙法」

のように規制をかけ、野放しのＣＭ（広告）は禁止すべき

です。 

 

  

「ＮＨＫとメディアを考える会(兵庫)」世話人 Ｋ・Ｎ 

「「「「放送放送放送放送されないされないされないされない沖縄県民沖縄県民沖縄県民沖縄県民のののの怒号怒号怒号怒号」」」」とととと不要不要不要不要なニュースなニュースなニュースなニュース    

会員の投稿 

  
 

１０月１７日(水)『毎日新聞』

に「放送されない沖縄県民の怒

号」という投書が掲載されまし

た。全く同感です。 

反して、１０月１０日のＮＨ

Ｋ総合テレビ午後４時からの

ニュースは１２分間にわたり、

秋田・金足農業高の吉田輝星投

手のプロ入り表明記者会見を

定時の番組を中止して生中継

放送しました。夜の７時・９時

の定時ニュースでも放送しま

した。こんな必要があるのかと

大いに疑問を持ちました。 

ちなみに投稿された記事を

紹介します。 

 

 
 


